
«Иоанн Креститель» 

«В те дни приходит Иоанн Креститель и проповедует в пустыне 

Иудейской» (Мтф.3:1). Иоанн Креститель родился в семье 

священника, его отец Захария, мать Елисавета - праведные, 

богобоязненные люди. Долго они молились о ребенке, но 

проходили годы, а детей не было. Наступил такой момент, когда 

они потеряли всякую надежду. В то время священники служили в 

храме по жребию, жребий выпал на Захарию. Когда он совершал 

служение, внезапно явился ему ангел Гавриил, который возвестил о 

рождении сына. Захария усомнился, за что в наказание был нем до 

рождения сына. Елисавета забеременела и родила Иоанна.  

Время уединения в пустыне подготовило Иоанна к служению. 

Будучи 30 лет, он начинает публично проповедовать в Иудейской пустыне, где были 

немногочисленные населенные пункты. Его проповедь была очень проста: «покайтесь, ибо 

приблизилось Царство Небесное» (Мтф.3:2).  

Вот слова известного иудейского раввина о покаянии: «Это когда грешник отказывается от своего 

греха, изгоняет его из своих мыслей, и принимает окончательное решение не делать этого более», 

как написано: «Да оставит нечестивый путь свой и беззаконник — помыслы свои, и да 

обратится к Господу, и Он помилует его, и к Богу нашему, ибо Он многомилостив» (Ис.55:7).   

Проповедь Иоанна Крестителя была понятна для слушателей. Иудейские раввины, говоря о 

покаянии, брали в пример Ис.1:16-17, где говорится о 9 ступенях покаяния: «Омойтесь, 

очиститесь; удалите злые деяния ваши от очей Моих; перестаньте делать зло… научитесь 

делать добро, ищите правды, спасайте угнетенного, защищайте сироту, вступайтесь за вдову». 

Далее написано, что Бог услышит и убелит грехи такого человека.  

Те же требования Господь предъявляет и сегодня – покайтесь и веруйте в Евангелие. Иудеи очень 

боялись неправильного подхода к покаянию, когда человек вроде бы оставляет грех, но где-то 

внутри себя сохраняет лазейки для греха. Это искушение Господа, такое покаяние считается 

ложным, потому что оно исходит из лукавого сердца, желающего обмануть Бога. Совершить 

покаяние, чтобы потом заниматься прежним грехом, неприемлемо. Господь не хочет, чтобы мы 

относились к Нему как к той Личности, Которую можно обмануть. Он желает искренних 

отношений. Иногда человек в силу разных причин может впасть в тот же самый грех. Но это 

падение не является спланированным.  

Призыв Господа сегодня к нам, чтобы мы, приняв Его, как Царя, жили по законам Его царства. 

Для нас это не так просто, потому что в нашем теле живет грех. Если мы нарушаем нормы 

Царства, мы должны каяться. Мы представляем нашего Царя, Господа Иисуса Христа,  и являем 

Его через свою жизнь.  

Пророчества Ветхого Завета об Иоанне Крестителе: 

1. В Ис.40:3 читаем: «Глас вопиющего в пустыне: приготовьте путь Господу, прямыми сделайте 

в степи стези Богу нашему…». Приход Иоанна, как и приход Иисуса Христа, не был 

случайностью. Матфей использует это пророчество, показывая, что оно исполнилось, выявляя 

связь между Ветхим и Новым Заветами.   

2. Мал.3:1 «Вот, Я посылаю Ангела Моего, и он приготовит путь предо Мною, и внезапно придет 

в храм Свой Господь, Которого вы ищете, и Ангел завета, Которого вы желаете; вот, Он идет, 

говорит Господь Саваоф». Проповедь Иоанна Крестителя приготовляла путь Господа Иисуса 

Христа. Он учил о покаянии, изменении жизни, оставлении греха, потому что грядет Мессия, 

приблизилось Царство Божие.  



 

Внешний вид Иоанна был очень необычным. Мтф.3:4 описывает его так: «Сам же Иоанн имел 

одежду из верблюжьего волоса и пояс кожаный на чреслах своих, а пищею его были акриды и 

дикий мед». Одежда из верблюжьего волоса была очень грубой, надевалась на голое тело. Чтобы 

носить ее, надо было долго привыкать, потому что она вызывала раздражение на коже. Всем 

своим видом он показывал, что пренебрегает земными удобствами и роскошью. Даже пища его 

указывала на пренебрежение. Акриды – это кузнечики, вид саранчи, который разрешался для 

употребления в пищу по закону Моисея. Безусловно, его вид и образ жизни впечатляли людей, он 

выделялся, голос его звучал громко, он имел огромное влияние.  

Библия говорит, что Иоанн Креститель не творил чудес и знамений. Он был помазан на служение 

слова, которое проникало в самые глубины сердца человека, призывая к покаянию и переоценке 

жизни. Люди толпами приходили к Иоанну. Об этом читаем в Мтф.3:5 «Тогда Иерусалим и вся 

Иудея и вся окрестность Иорданская выходили к нему». Его проповедь была очень резкой и 

бескомпромиссной. Он не льстил никому, говорил правду, независимо от того, кто к нему 

приходил. Он обличал даже царя Ирода, что привело в итоге к смертной казни. Сегодня 

существуют такие термины как политкорректность, мягкий разговор с человеком, чтобы не 

обидеть его. В отношении проповеди это не уместно. Божье Слово должно быть передано чисто, 

таким, какое оно есть. Современное общество нуждается в Иоаннах Крестителях, способных 

говорить правду даже царю, обличать, не боясь последствий.  

Мтф.3:6 «и крестились от него в Иордане, исповедуя грехи свои». У израильтян было понятие 

крещения, но оно означало обращение язычника в иудаизм. Когда язычник принимал иудаизм, он 

совершал обряд самокрещения – опускался в воду, показывая таким образом, что оставляет свою 

старую жизнь и принимает Бога Израилева, желая жить по Закону. Понятие крещения 

применялось только к язычникам и ни в коем случае не к иудеям. Но Иоанн крестил иудеев, это 

было что-то новое.  

Крещение, которое мы сейчас принимаем, отличается от Иоаннова, мы крестимся не в покаяние и 

ожидание Мессии, потому что Он уже пришел, мы крестимся в Иисуса Христа, таким образом, 

показывая смерть и воскресение для новой жизни в Нем. Через крещение мы присоединяемся к 

поместной церкви в ожидании Второго пришествия Мессии.  

Мтф.3:7 «Увидев же Иоанн многих фарисеев и саддукеев, идущих к нему креститься, сказал им: 

порождения ехиднины! кто внушил вам бежать от будущего гнева?». Люди, которым это было 

сказано, были элитой общества, аристократами, пользующимися всеобщим уважением. Иоанн 

смотрел в сердце людей, видел, что книжники, фарисеи, саддукеи приходили из любопытства. 

Многие из них знали Пятикнижие наизусть. Но понимание Писания для них заключалось в 

выполнении внешней части, они не заботились о состоянии сердца, были сосредоточены на 

исполнении правил, которые сами же для себя и составили. По внешнему виду они были очень 

благочестивыми. Иисус назвал их «гробами окрашенными», которые внешне выглядят очень 

хорошо, но внутри полны мерзости. Они не придавали значения своим мыслям и желаниям, были 

лицемерами, полными греховных, нечестивых, прелюбодейных мыслей. 

Иоанн указывал им, что они не хотят каяться, но из гордости и высокомерия считают себя  

праведниками. Это состояние  ненавидит Господь. Жестче, чем к кому-либо Он обращается к 

книжникам и фарисеям, которые считали, что, если они не прелюбодействуют физически, а только 

в мыслях, это не является грехом. Далее он им говорит: «Сотворите же достойный плод 

покаяния" (Мтф.3:8). Покаяние имеет плод, результат в изменении и преображении жизни. 

Мтф.3:9 «и не думайте говорить в себе: «отец у нас Авраам», ибо говорю вам, что Бог может из 

камней сих воздвигнуть детей Аврааму». Евреи считали, что Авраам настолько угодил Богу, что 

автоматически все его потомство, коим они являются, имеет гарантию наследования Царства 

Божия. Здесь сказано пророчество о нас, язычниках, которые по вере стали детьми Авраама.  



 

Мтф.3:10 «Уже и секира при корне дерев лежит: всякое дерево, не приносящее доброго плода, 

срубают и бросают в огонь». Это будет со всяким, кто не покается, не принесет плоды покаяния и 

не будет следовать за Ним, вне зависимости от того иудей он или язычник. 

Некоторые так и думают, я верю в Иисуса Христа, мне гарантировано место в Царстве Божьем. 

Хорошо, что веруешь. Но Библия говорит, что бесы тоже веруют и трепещут. Но в Царстве 

Божьем они не будут. Вера в Господа Иисуса Христа имеет не только исповедание уст, но и плод 

жизни.  

Мтф.3:11,12 «Я крещу вас в воде в покаяние, но Идущий за мною сильнее меня; я не достоин 

понести обувь Его; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем; лопата Его в руке Его, и Он 

очистит гумно Свое и соберет пшеницу Свою в житницу, а солому сожжет огнем неугасимым». 

Что значит крестить Духом Святым?  Пророчество о крещении Духом Святым было исполнено в 

день Пятидесятницы, сошел Дух Святой на верующих и начали говорить на иных языках. Господь 

Иисус и сейчас крестит Духом Святым. А что значит крестить огнем? Господь Иисус будет 

крестить огнем ада тех людей, которые не покаются и не примут Его как Мессию! Те, кто примет 

Его, будут крещены Духом Святым, те, кто не примет, будут крещены огнем ада, потому что 

Библия говорит, если не покаетесь, все погибнете!  

Мы знаем, что нет Божьей воли, чтобы кто-то погиб. Он желает, чтобы все спаслись и достигли 

познания истины, но многие люди говорят – не время еще, не сейчас, мне нравится жить, как я 

хочу. И навлекают на себя Суд Божий. Люди закрыты, они думают, что земля – это все, что 

вообще есть. А Библия говорит, что Земля представляет собой только первое небо, все 

космическое пространство - это второе небо. Третье небо – духовный невидимый мир.  

Читаем дальше в Мтф.3:13-15 «Тогда приходит Иисус из Галилеи на Иордан к Иоанну креститься 

от него. Иоанн же удерживал Его и говорил: мне надобно креститься от Тебя, и Ты ли 

приходишь ко мне? Но Иисус сказал ему в ответ: оставь теперь, ибо так надлежит нам 

исполнить всякую правду. Тогда Иоанн допускает Его». Безусловно, это не было крещение 

покаяния, потому что в Нем не было греха, это крещение было отождествлением с грешниками, 

чтобы пройти земной путь и стать Жертвой умилостивления за их грехи на кресте Голгофы. Он 

отождествил Себя с нами, чтобы умереть вместо нас, заплатить то, что мы не способны были 

заплатить, открыть для нас дорогу на небеса.  

Мтф.3:16-17 «И, крестившись, Иисус тотчас вышел из воды, - и се, отверзлись Ему небеса, и 

увидел [Иоанн] Духа Божия, Который сходил, как голубь, и ниспускался на Него. И се, глас с небес 

глаголющий: Сей есть Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение». Здесь показана вся 

Троица. Единый Бог открывается в трех лицах. Мы видим Иисуса Христа, когда Он принимал 

крещение, Дух Святой, сходящий на Него в виде голубя, а также слышим глас Божий: «Сей есть 

Сын Мой возлюбленный, в Котором Мое благоволение». Это начало публичного служения нашего 

Господа Иисуса Христа, которое предвозвестил Иоанн Креститель.  

И ныне грядет Тот, Кто будет крестить вас Духом Святым и огнем!  


